

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 28 (1883)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

L'Etat militaire des principales puissances étrangères au printemps de 1883, par S. Rau, chef d'escadron au service d'état-major. Troisième édition, augmentée et mise à jour. — Paris, Berger-Levrault et Cie. Un vol. in-12 de 527 pages. — Prix : 5 fr.

Cette 3^e édition de l'ouvrage bien connu de M. le commandant Rau répond aux vœux de tous ceux qui ont à cœur d'être exactement renseignés sur la force et l'organisation militaire des principales puissances étrangères. La rapidité avec laquelle ont été enlevées les deux premières éditions témoigne à la fois de l'utilité de cet ouvrage et de sa valeur comme document. Aujourd'hui dans toutes les mains, il est en quelque sorte devenu classique, et la meilleure recommandation qu'on puisse en faire est de rappeler les nombreux emprunts dont il est jurement l'objet. De cette faveur même découle l'obligation d'en multiplier les éditions. Les changements incessants qui se produisent dans toutes les armées font rapidement vieillir des publications de ce genre : on pourra s'en rendre compte en comparant l'édition de 1883 à celles de 1880 et de 1877. Dans ces dernières années tous les grands Etats, sans exception, ont profondément modifié leur organisation militaire ; partout les forces se sont accrues dans une proportion qui ne manquera pas de provoquer de sérieuses réflexions ; en outre, on a vu surgir une nouvelle puissance. L'Espagne s'est hardiment avancée dans la voie du progrès et son armée commande maintenant l'attention par sa force numérique comme par son organisation.

L'auteur ne pouvait négliger une étude aussi intéressante ; il a donc, dans son travail, attribué à l'Espagne une place importante à côté de l'Allemagne, de l'Angleterre, de l'Autriche-Hongrie, de l'Italie et de la Russie.

Cette addition n'est pas la seule que comporte la troisième édition ; plusieurs chapitres ont reçu de nouveaux développements. Nous nous bornerons à signaler ici les nombreux renseignements donnés relativement aux effectifs du pied de paix dont il n'avait pas été fait mention dans l'édition précédente, la description des drapeaux des différentes armées, les détails précis sur les propriétés balistiques des armes portatives et des bouches à feu, etc.

La forme générale de l'ouvrage a d'ailleurs été conservée : la notice relative à chaque puissance comporte, comme précédemment, 10 chapitres, savoir : — Commandement supérieur et administration centrale. — Budgets et effectifs budgétaires. — Recrutement et réserve. — Remonte et conscription des chevaux. — Cadres actifs et auxiliaires. — Etats-majors et services administratifs. — Formations organiques des troupes d'opérations : infanterie, cavalerie, artillerie, génie ; landwehr, landsturm, etc. — Division militaire du pays et ré-

partition des troupes. Organisation défensive du territoire. — Formation de l'armée en cas de mobilisation générale. — Voitures et convois d'un corps d'armée mobilisé. Chiffre des approvisionnements en munitions et en vivres. — Armement et matériel d'artillerie. — Uniformes. Insignes des différents grades. Drapeaux.

Guerre de la Serbie contre la Turquie, 1877-1878, par la section opérative de l'état-major général de l'armée serbe. Traduction française. 1 vol. in-8. Belgrade, 1879.

L'importante et intéressante guerre serbo-turque de 1877-1878, qui a servi d'introduction à la *Guerre d'Orient* de même date, sera un jour l'objet d'un historique officiel détaillé renfermant toutes les notions techniques désirables. En attendant, l'état-major général serbe publie le récit sommaire des principaux faits d'armes de cette campagne, dû à la plume de M. le lieutenant-colonel J. Mischkovitz, chef de la section des opérations pendant la guerre.

Cette publication raconte successivement la prise du défilé de St-Nicolas, la prise d'Ak-Palanka et de Pirot, les combats de Kourschoumlia, de Nisch, de Gretelitza, de Vrania, du Timok, et autres plus ou moins meurtriers et décisifs, en y joignant des documents précieux sur le théâtre et les forces d'opération, avec deux cartes. Le tout constitue un recueil d'une haute valeur pour l'historique authentique des événements de ces mémorables années et fait le plus grand honneur aux soins qu'y vole l'état-major général du jeune royaume de Serbie.

Publications récentes de la librairie Charles-Lavauzelle (Paris-Limoges) :

Notions de fortification passagère, à l'usage des volontaires d'un an. (Infanterie). 25 cent.

Programme du 25 mars 1883, pour l'admission dans le corps du contrôle. 25 cent.

Programme du 15 mars 1883, pour les sous-lieutenants, lieutenants et capitaines, proposés pour l'avancement. 25 cent.

Programme du 7 mars 1883, pour les lieutenants et sous-lieutenants, proposés spécialement pour les fonctions de trésorier et d'officier d'habillement. 25 cent.

Programme des connaissances exigées des capitaines présentés spécialement pour les fonctions de major. 25 cent.

Règlement du 28 février 1883, sur les épreuves à subir par les officiers supérieurs et capitaines candidats au brevet d'état-major. 30 cent.

Ecole du peloton à pied. (Gendarmerie). 25 cent.

Décision ministérielle du 15 avril 1883, modifiant la tenue des officiers et des adjudants d'infanterie. 20 cent.

Règlement du 23 février 1883, sur la masse d'entretien du harnachement et ferrage dans l'infanterie. 20 cent.

Recueil des lois concernant les sous-officiers. 30 cent.

L'Armée allemande, son histoire, son organisation actuelle. 30 c.

Chants militaires, chansons de route et refrains de bivouacs, par le capitaine du Fresnel. 30 cent.

Manuel d'instruction militaire pour les écoles secondaires, par un officier général. 30 cent.

Arrêté ministériel pour l'admission des sous-officiers à l'Ecole de cavalerie. 10 cent. — *Livret pour sous-officier.* 30 cent.

Histoire de la guerre civile en Amérique, par M. le comte de Paris, ancien aide-de-camp du général Mac Clellan. Tomes 5^e et 6^e, avec 5^e et 6^e livraisons de cartes et planches. Paris, Calmann-Lévy. 1883. Deux vol. in-8 et atlas in-folio. Prix 30 fr.

Cette suite de la grandiose publication de M. le comte de Paris vient de paraître. Tout à fait digne des tomes précédents, elle arrive avec le 6^e tome, aux affaires de Bristow Station et du Mine-Run après la grande bataille de Gettysburg, c'est-à-dire qu'elle raconte les graves événements de l'année 1863.

Nous devons nous borner aujourd'hui à annoncer ces précieux volumes sur lesquels nous reviendrons dans un prochain numéro.

NOUVELLES ET CHRONIQUE

Dorénavant les sergents-majors qui souvent sont appelés à commander une section, seront munis du sabre long avec dragonne en laine. Ce nouvel armement sera délivré dès l'année 1884 aux sergents-majors des dix classes les plus jeunes de l'élite.

Berne. — En date du 1^{er} juin, le Directeur militaire cantonal a adressé la circulaire ci-après :

A teneur de l'arrêté fédéral du 6 mars 1883 modifiant partiellement l'ordonnance du 15 mars 1875 concernant la division territoriale et le numérotage des unités de troupes, les changements suivants ont été apportés à la répartition des arrondissements militaires de la II^e division :

Le I^{er} arrondissement est formé maintenant de la moitié du canton de Genève,

Les II^e et III^e arrondissements comprennent le canton de Fribourg,
Les IV^e et V^e arrondissements comprennent le canton de Neuchâtel, et
Les VI^e, VII^e, VIII^e, et IX^e sont formés par le canton de Berne.

L'ancien V^e arrondissement est donc devenu le VI^e, le VI^e est devenu le VII^e, le VII est devenu le VIII^e et le VIII^e prend le numéro IX.

En vous donnant connaissance de ces changements, nous vous invitons à les porter dans vos registres et à ne pas les perdre de vue à l'avenir, dans la rédaction de vos pièces officielles.

— Le 3 juin ont eu lieu, à Delémont, avec la participation d'une grande foule, les obsèques du vénéré colonel du génie Buchwalder, ancien quartier-maitre général de la Confédération, décédé à l'âge de 92 ans.